NOTES INFORMATIVES



L'Observatoire du Droit à l'alimentation et à la nutrition

La publication

Publié pour la première fois en 2008, *l'Observatoire du Droit à l'alimentation et à la nutrition* (ci-après dénommé « l'Observatoire ») est une publication annuelle qui suit les politiques, processus et thématiques majeurs liés au droit à l'alimentation et à la nutrition aux niveaux mondial, régional, national et local. Elle permet de la sorte d'offrir une visibilité aux luttes et aux efforts des peuples sur le terrain. En tant qu'outil de suivi, son objectif est de contribuer à renforcer la responsabilisation et à faire progresser la réalisation du droit à l'alimentation et à la nutrition pour tous.

Ce qui rend l'Observatoire unique est son engagement à saisir et à refléter les expériences et les perspectives d'un large éventail d'acteurs, c'est-à-dire d'académiques, de décideurs politiques, d'experts en droits humains, ainsi que de mouvements de la société civile et de mouvements sociaux représentant les détenteurs de droits, dont les paysans, pêcheurs, pasteurs, peuples indigènes, travailleurs migrants, femmes rurales et travailleurs agricoles et du secteur de l'alimentation. Y ont déjà contribué l'Alliance mondiale des peuples autochtones mobiles (WAMIP¹), La Via Campesina (LVC), FIAN International, le Réseau africain pour le Droit à l'alimentation (RAPDA)², la Plateforme interaméricaine des droits humains, de la démocratie et du développement (PIDHDD), ainsi que les précédents Rapporteurs Spéciaux des Nations Unis sur le Droit à l'alimentation et à la nutrition Jean Ziegler et Olivier De Schutter.

Entre 2008 et 2015, l'Observatoire a publié des articles sur l'état d'avancement du droit à l'alimentation dans plus de 40 pays du globe, ainsi que des articles sur les principaux processus et thématiques au niveau mondial, tel que la justice climatique et la destruction des écosystèmes, l'accaparement de terres ou la Deuxième Conférence internationale sur la nutrition (ICN2). Toutes les éditions de 2008 à 2015 sont disponibles en anglais, espagnol et français et, en 2015, l'Observatoire a aussi été publié pour la première fois en portugais.

Lien avec le Réseau mondial pour le droit à l'alimentation et à la nutrition

L'Observatoire est le fruit du travail collaboratif du Consortium de l'Observatoire du Droit à l'alimentation et à la nutrition, qui comprend 22 organisations de la société civile et mouvements sociaux. Depuis 2013, l'Observatoire est également devenu le principal

¹ WAMIP (World Alliance of Mobile and Indigenous Peoples) est l'acronyme anglais communément utilisé.

² En anglais, African Network on the Right to Food (ANORF).

outil de suivi du Réseau mondial pour le droit à l'alimentation et à la nutrition nouvellement établi. L'Observatoire offre à ses membres un espace où ils peuvent à la fois s'exprimer sur les luttes et les défis vécus sur le terrain et présenter leurs accomplissements, leurs demandes, leurs propositions et leurs visions en matière de réalisation du droit à l'alimentation et à la nutrition et de souveraineté alimentaire. Le Consortium de l'Observatoire et le Réseau mondial sont étroitement liés, puisque la majorité de leurs membres participent à l'un et à l'autre.

Comment contribuer et participer à l'Observatoire

Tous les membres du Réseau mondial peuvent et sont même encouragés à participer au processus d'élaboration et de dissémination de l'Observatoire :

- ✓ Demandez à devenir membre individuel du Consortium de l'Observatoire³
- ✓ Suggérez des sujets de publication (de préférence entre octobre et février)
- ✓ Contribuez par des articles (ils peuvent également être basés sur des interviews orales) ou proposez de potentiels auteurs, réviseurs ou membres du comité de rédaction
- ✓ Portez-vous volontaire en tant que réviseur d'autres articles
- ✓ Demandez des exemplaires papier de la publication (jusque juillet)
- ✓ Organisez et/ou participez à des événements de lancement de l'Observatoire au niveau national, peut-être avec d'autres membres du Consortium ou du Réseau mondial, des sections de FIAN ou des partenaires
- ✓ Venez au lancement international de l'Observatoire (en principe en octobre, à Rome, avant la session plénière annuelle du Comité de la sécurité alimentaire mondiale (CSA)
- ✓ Disséminez le plus possible l'Observatoire via vos outils de communication (sites web, réseaux sociaux, contacts média, etc...)

Les éditeurs

Editeurs responsables

- Brot für die Welt Evangelischer Entwicklungsdienst (Pain pour le Monde)
- FIAN International
- Organisation inter-églises de coopération au développement (ICCO)

La plupart des membres du Réseau mondial sont également membres du Consortium de l'Observatoire.

Membres du Consortium de l'Observatoire du Droit à l'alimentation et à la nutrition

Réseau africain pour le droit à l'alimentation (RAPDA); Centro Internazionale Crocevia: DanChurchAid (DCA); Alliance œcuménique « Agir ensemble » (EAA); Coalition internationale pour l'habitat (HIC); L'Entraide Protestante Suisse (EPER) ; Plateforme interaméricaine des droits humains de la démocratie et du développement (PIDHDD); Réseau international des groupes d'action pour l'alimentation infantile (IBFAN)⁴; Conseil international des traités indiens (CITI); Observatoire DESC – Droits économiques, sociaux et culturel (ODESC); Pakistan Fisherfolk Forum (PFF)⁵; Mouvement populaire pour la santé (MPS); REDSAN-CPLP; Society for International Development (SID); Terra Nuova ; Alliance de la souveraineté alimentaire des Etats-Unis (USFSA); Alliance mondiale pour l'allaitement maternel (WABA); World Alliance of Mobile and Indigenous Peoples (WAMIP)⁶; Organisation mondiale contre la torture (OMCT).

Plus d'informations

Pour téléchargez l'Observatoire et en savoir plus sur la publication, visitez:

- Le site web: www.rtfn-watch.org
- La page Facebook: www.facebook.com/RtFNWatch
- Les vidéos du lancement international de l'Observatoire à la FAO à Rome : http://www.fian.org/fr/bibliotheque/multimedia/le-lancement-international-delobservatoire-du-droit-a-lalimentation-et-a-la-nutrition-2014/

Vous pouvez aussi contacter la coordinatrice de l'Observatoire du Droit à l'alimentation et à la nutrition Alejandra Morena, FIAN International, morena@fian.org

NdT: Le lien mène au site de l'IBFAN, qui n'est disponible qu'en version anglaise. Des informations en français sur le Réseau international sont cependant disponibles sur le site de l'Association Genevoise pour l'Alimentation Infantile (GIFA)

http://www.gifa.org/a-propos/.

Des informations en français sur le PFF (Forum des pêcheurs Pakistanais) sont disponibles notamment sur le site du Réseau-DESC https://www.escr-net.org/fr/membre/pakistan-fisherfolk-forum-pff.

Alliance mondiale des peuples autochtones mobiles.